

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 9 au 16 août 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement envisage de réduire le volet « postes à bas salaire » du programme des travailleurs étrangers temporaires

Ce programme permet aux employeurs canadiens d'embaucher des travailleurs étrangers pour des postes temporaires, en l'absence de main d'œuvre qualifiée locale. Il comporte un volet « postes à bas salaire » auquel les entreprises ont eu fortement recours depuis 2022 pour faire face à la pénurie de main d'œuvre. Ce programme a déjà été critiqué en septembre 2023 par les Nations Unies en raison de la précarisation du travail qu'il engendre. Le gouvernement fédéral a indiqué récemment envisager de nouvelles réglementations pour limiter l'embauche des travailleurs étrangers temporaires et l'accès à ce programme.

Le gouvernement fédéral investit dans les terres rares en Saskatchewan

Le Ministre de l'Énergie et des Ressources naturelles, J. Wilkinson, a annoncé le 14 août un nouveau financement de plus de 16 M CAD (11 M€) pour soutenir le *Saskatchewan Research Council* (SRC) dans l'exploitation des minéraux critiques et stratégiques. Ce financement permettra l'acquisition de la bastnaésite (utilisée pour la production de véhicules électriques) d'origine canadienne, essentielle à la production de terres rares, et la création d'un traitement pour ce minerai. L'investissement annoncé contribuera également à la création d'une base de données publiques sur les minéraux critiques

qui permettra de mieux connaître les gisements présents au Canada et de réduire les déchets miniers. La demande en minéraux critiques et stratégiques pour alimenter l'économie propre devrait doubler d'ici 2030.

Le gouvernement fédéral lance une consultation publique sur la sécurité économique du Canada

La Ministre de la Promotion des exportations, du Commerce international et du Développement économique, Mary Ng, a annoncé le 9 août le lancement de consultations publiques de 45 jours sur des nouvelles mesures pour défendre les intérêts économiques du Canada en matière de sécurité économique. Le gouvernement cherche à garantir la résilience de ses chaînes de valeur ainsi que des conditions de commerce équitables pour répondre aux perturbations actuelles du commerce international, à la montée des mesures protectionnistes et aux pratiques commerciales déloyales.

Investissements RPC (CPPIB) annonce une hausse de ses actifs nets de 14,4 Md CAD

Le fonds de pension RPC, plus connu sous son acronyme anglais CPPIB, qui gère le Régime de pensions du Canada, a annoncé une augmentation de ses actifs nets de 14,4 Md CAD (9,6 Md €) au premier trimestre 2024. Cette augmentation tient en particulier à ses placements dans les sociétés cotées ainsi

qu'en *private equity*, qui ont contrebalancés les pertes enregistrées dans les obligations d'Etat. Ces derniers ont pâti des conséquences de la réduction des taux des banques centrales.

Le ratio du service de la dette des ménages atteint des niveaux inégalés

Selon l'étude sur l'évolution de l'emprunt publiée par Statistique Canada, la valeur des prêts non hypothécaires au Canada est désormais au-dessus du niveau

pré-pandémique. Après avoir diminué pendant le confinement, le niveau d'endettement a fortement augmenté à partir de 2022, atteignant 553,1 Md CAD (366,6 Md €) au troisième trimestre 2023. L'étude souligne par ailleurs que les prêts hypothécaires non assurés ont progressé plus rapidement que les prêts assurés, en raison de la forte hausse des prix des logements et de l'inflation. La hausse de l'endettement hypothécaire porte le ratio du service de la dette des ménages à des niveaux inégalés (+18% entre 2022 et 2023), renforçant le risque de défaut de paiement.

Entreprises

Goodyear investit pour moderniser une usine de pneus en Ontario

Goodyear Canada a annoncé, en présence du Premier ministre Justin Trudeau, un investissement de 575 M CAD (381,1 M€) pour moderniser son usine à Napanee, au sud de l'Ontario. Le projet permettra à l'entreprise d'accroître sa production annuelle de deux millions de pneus et d'approvisionner les constructeurs de véhicules électriques. Sa mise en œuvre devrait également permettre d'embaucher 200 travailleurs à plein temps d'ici 2027. Cet investissement s'ajoute aux 44,3 M CAD (29,4 M€) provenant du Fonds stratégique de l'innovation, ainsi qu'aux 20 M CAD (13,3 M€) apportés par le gouvernement de l'Ontario.

La France fait l'acquisition de deux Canadiens DHC-515

La France a signé un contrat pour l'acquisition de deux Canadiens fabriqués par la société De Havilland Aircraft of Canada Limited. Ces Canadiens se distinguent notamment par leur capacité d'eau (plus de 6000 litres), leur rapidité de remplissage des réservoirs (12 secondes) et leur capacité à fonctionner en continu sans avoir besoin de retourner à un aéroport après chaque largage. La France possède actuellement une flotte de 12 avions Canadiens qui a vocation à être remplacée par de nouveaux modèles.

Tourmaline Oil va acquérir Crew Energy

Tourmaline Oil, le plus grand producteur de gaz naturel canadien en volume, a conclu un accord d'1,3 Md CAD (860 M€) en vue de racheter le producteur Crew Energy. Cette acquisition permettra à Tourmaline de devenir

le plus grand producteur de gaz naturel du Montney, avec une augmentation de 30 000 barils équivalents pétrole (BEP) par jour de sa production et des réserves additionnelles de 473,2 millions de BEP.

La Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) investit dans la société WSP Global

La CDPQ a annoncé un investissement de 158 M CAD (105 M€) dans la société d'ingénierie WSP Global afin d'acquérir l'entreprise d'ingénierie américaine POWER Engineers, pour un montant total de 2,4 Md CAD (1,6 Md€). Ce rachat renforcera la position de l'entreprise montréalaise dans le secteur de l'énergie. Cet investissement s'inscrit dans la stratégie globale de la CQDP, qui vise à accompagner le développement international d'entreprises québécoises.

La société sud-africaine Gold Fields en passe d'acheter la société canadienne Osisko

La société aurifère Gold Fields a conclu une entente d'achat de 2,16 Md CAD (1,43 Md €) pour l'acquisition de l'entreprise minière Osisko, ce qui lui permettra d'obtenir l'entière propriété de l'important projet de mine d'or WindFall en Abitibi. Gold Fields a indiqué que WindFall, l'un des dix premiers gisements d'or au monde, pourrait produire jusqu'à 300 000 onces d'or par an pendant une décennie. Avant que Gold Fields ne rachète une première part de 50% du projet WindFall en mai 2023, Osisko avait déjà investi 800 M CAD (530 M€) dans le développement du gisement. Depuis, Gold Fields et Osisko ont chacune ajouté 158 M CAD (105 M€), portant à 1,1 Md CAD (730 M€) le montant total des investissements.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Nombre de permis de construire délivrés au mois de juin, en variation mensuelle	-13,9% contre une prévision de -5,6%
Ventes de véhicules motorisés pour le mois de juin	168K contre 184,7K le mois précédent
Ventes de produits manufacturés au mois de juin, en variation mensuelle	-2,1% contre une prévision de -2,6%
Nombre de mises en chantiers de logements pour le mois de juillet	279,5K contre une prévision de 245K

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Taux d'inflation d'une année sur l'autre pour le mois de juillet	20 août
Indice des prix des logements neufs	21 août
Vente au détail d'un mois sur l'autre pour le mois de juin	23 août

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa
Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)